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，不可能既是枪械专家、造枪高手业或是一流的车工或钳工

，枪打得好是因为他只会把枪打好，目标明确、方法科学、

时机恰当、三点一线、扣动扳机。但如果让一名狙击手，天

天去背枪弹原理、机械理论、合金冶炼、火药的提炼、构造

设计甚至是车工钳工技术，相信这位狙击手再也不会打枪了

。所以狙击手就是狙击手，打枪的就是要把枪打好，至于枪

是怎么造出来的则是别人的事了，不干他的事。通俗地说打

枪的就是打枪的，造枪的就是造枪的，大可不必把二者合二

为一。 道理说来很简单，可一到了某些特殊的领域尤其是人

文、历史等社会科学领域，似乎这就不灵了。就拿法律这个

专业来说吧，绝大多数法学院毕业的学生是要到实践的第一

线去，与具体的案件、具体的人打交道。但是由于我们教育

的缺失，学生们学的全是类似于枪弹原理、机械理论、合金

冶炼、火药的提炼、构造设计等的理论知识，而如何办案、

如何在复杂的人与人之间的关系中去把握法律的原则和精神

，则是一无所知。大部分学生习惯地用老师说的、书上说的

、这个原理那个流派地观点审视实践、强求实践、对抗实践

，甚至走上了叛逆之路，在撞得头破血流后仍不思悔改。为

此短的需要一两年长的也要三五年才能从理论与学术的魔圈

中挣脱出来，开始从实践到理论的过程。偏执一些甚至终身

都沉浸在学术与理论的魔圈中不能自拔。笔者从一位理想主

义到现实主义，花了四年的时间，并几乎经历由思想到对抗



到崩溃的痛苦境地，绝望中几乎走到生与死的边缘，方才开

始学习认识现实、承认现实、接受现实。到这个时候方才醒

来，理论与学术的模式仅仅是客观存在着的无限可能中的一

种，仅仅是种理想化的或议论研究的模式，而不是放之四海

而皆准的模式，更不是在实践中人人需要千篇一律地依葫芦

画瓢的模式。因为一棵大树而否定天下的森林，是从法学院

的毕业生在实践中经常会遇到的窘状。 就拿律师职业来说，

律师就是枪手，打枪的而不是造枪的，律师所有的工作都围

绕着如何借助于国家的力量、政府的力量、法律的力量、司

法的权威，一切显规则与潜规则的力量、道德的力量、诚信

的力量、承诺的力量、习俗的力量，当事人目标的力量、需

求的力量、欲望的力量、害怕与恐惧的力量等来把具体的案

件办好，为当事人谋取法律或道德允许的范围内的最大的权

利和利益。归结为一句话，律师就是为当事人谋求正面权利

与利益的最大化，负面或反面利益即义务或代价的最小化。 

这个过程可以简单到目标明确、方法科学、时机恰当、三点

一线、扣动扳机的过程，实践中律师要修炼的就是帮助当事

人设定目标、实现目标的能力，这就不再是个理论问题而仅

仅是实践问题，甚至就是操作的问题。这也正如下象棋一样

，给你那么多的棋子，同样的资源、同样的规则下输赢往往

不取决于棋盘的大小，而在于棋手的每一步操作是否得当，

即完全由棋手的聪明才智和经验来决定，也正如枪手的射击

一样，就是刹那间见真功夫。 年轻的律师在实践中不能像当

初他们学习理论一样无障碍地在实践中学习，往往是因为被

理论与学术的迷雾蒙住了双眼，过于关注枪好不好、美不美

，是不是符合力学原理、美学构造，而不是首先学会如何先



把这把破枪用足、用好、打准、打好。 在律师的培训与具体

案件的交流中，明显地感觉到年轻律师在用他们心目中的老

师甚至是虚拟的老师与现实中的老师进行决斗，这场决斗越

激烈、越精彩、周期越长，年轻律师的成长期就越长，所需

要经受的痛苦就越多，最终失败的不是老师而是年轻律师本

人，因此而为自己的成长付出比别人更大的代价。用已经知

道的否定客观存在的，往往是人类必然要经历的思维误区， 

人类曾经为此一次次地付出了类似从“地心说”到“日心说

”式的惨重代价，其实这种错误每一个人成长中必然要经历

的过程，世界上没有人生下来就能做到以客观为客观，哪怕

圣人也做不到，成长的标志是看谁能以最快的速度摆脱这个

误区。 建议法学院毕业的学生，如果选择了律师这个行业，

在完成毕业考试和司法考试后，把你所学到的一切都还给书

本、还给老师、还给学校，格式化自己的大脑，在实践的基

础上，在积累技能与经验积累的基础上重新建立自己的知识

体系，在这个基础上再回到书本中、理论中、学术中去体验

来自实践的技能、经验、智慧的力量和思想、理论、学术的

美丽。这也许是一位读书人必然经历的炼狱过程，也是法律

专业的读书人修炼的必由之路，所有的问题都归结为两个字

“速度”。只有这样法律人才能真正从中品尝到专业给我们

带来的职业、财富、荣耀和思想的快乐。 总之律师是开枪的

不是造枪的，开好律师每一枪，才是律师真正的人生路，也

是律师积累财富与快乐的本原。 100Test 下载频道开通，各类

考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


